
ЗОНА: ОПАСНАЯ БЕСПЕЧНОСТЬ
В когорте медицинских 

служб, занятых непосредст
венно профилактикой травм
атизма, эпидемий, массовых 
отравлений, заражений и пр. 
важное место в сохранении 
здоровья людей занимает 
служба санитарно-эпидемио
логического контроля.

К орреспондент «ВЧ» бе
седует с заведующим сани
тарно-промышленной лабо
раторией санэпидстанции 
МСЧ-1 в городе Чернобыле 
Эдуардом Михайловичем 
ЕГОРОВЫМ.

Сразу оговорюсь, идя на 
эту встречу, я надеялся 
услышать что-то ободряю
щее, произнесенное в свет
лых приподнятых тонах, 
ведь разговор, по идее, 
должен был носить празд
ничный характер — на но
су День медработника. Но 
с первых фраз я понял, 
что речь пойдет о весьма 
серьезных проблемах.

— Конечно, радиацион
ная обстановка в зоне от
чуждения зарметно улуч
шилась, — рассказывает 
Эдуард Михайлович, — 
но это не значит, что мы 
все должны успокоиться, 
как будто все самое страш
ное миновало. Действи
тельно, ситуация стабили
зируется, уже нет тех 
«драконовских» требова
ний к работникам зоны, 
какие были в первые пос- 
леаварийные годы. Прош
логодние пожары, пылепе- 
ренос в летнее время года 
показывают, что рано бить 
в ладошки и пренебрегать 
правилами радиационной 
(безопасности. Тем более, 
что никто их не отменял.

Нужно подчеркнуть, что 
за последние годы условия 
работы и проживания вах
тового персонала измени
лись в лучшую сторону, 
коллективы ведущих пред
приятий стабилизирова
лись, идет планомерная, 
без излишних экстенсив
ных мер — имею в виду

задействования больших 
масс людей — работа по 
ликвидации и минимиза
ции последствий катастро
фы. За этот период мы 
практически не наблюда
ли и не регистрировали 
случаи переоблучения пер
сонала. Дозовые нагрузки, 
получаемые работниками 
зоны, минимальны, а ко
личество лиц, производя
щих специальные работы 
по нарядам-допускам на 
право работать на наибо
лее загрязненных участ

ках зоны, сушено до пре
дела. Это специалисты 
СП «Комплекс», цеха 
СИР, занимающиеся захо
ронением радиоактивных 
отходов и сносом ветхих 
домов, строительные ор
ганизации, работающие 
на промплощадке Черно
быльской АЭС, и строите
ли дамбы вдоль берега ре
ки Припять в районе Кра
снянской поймы.

Вас, наверное, интере
сует, как сказывается пре
бывание в зоне отчужде
ния на самочувствии вах
товиков? К сожалению, 
здесь картина неутеши
тельна. Растет количество 
хронических заболеваний: 
из общего числа работни
ков зоны 75 и больше про
центов страдают такими

недугами. В последние два 
года увеличился выход лю
дей на пенсию по инва
лидности в связи с забо
леваниями, связанными с 
пребыванием в зонах ра
диационного загрязнения.

Еще один существенный 
фактор, влияющий на пло
хое самочувствие людей. 
Речь пойдет о несбаланси
рованном рационе питания 
вахтовиков. Вспомните 
прежние годы: на витамин
ных столах люди по сво
ему вкусу могли добавить

к завтраку, обеду или ужи
ну свежую или квашеную 
капусту, буряк, петрушку, 
редис, лук, чеснок, прочую 
зелень. То есть, организм 
восполнял витамины, так 
необходимые человеку для 
нормального жизненного 
тонуса и физической ак
тивности. В настоящее 
время, поглядите, даже тот 
же буряк является боль
шой редкостью, не говоря 
уже о других кладовых 
витаминов. Это непрости
тельное головотяпство. Что 
же нам предлагают в за
мен? Хлебо-крупяной стол, 
жирную подливу, трудно- 
перевариваемое мясо. Мы 
же гигиенисты, мы знаем 
к чему это ведет. Прихо
дит человек на работу в 
зону с маловыраженным

гастритом — уходит с яз
венной болезнью желудка, 
холециститом, прочими бо
лезнями внутренних орга
нов.

В результате, вахтови
ки, наплевав на свое здо
ровье, обрывают яблони, 
груши, сливы, черешни, 
потребляют все это в пи
щу, не представляя, чем 
такое собирательство обер
нется в будущем. Ссыла
ются на мнение лаборато
рий, изучающих состояние 
загрязненности раститель
ной и животной пищи, 
произрастающих в зоне, 
мол, все это чистое, мож
но смело есть. Увы, это 
далеко не так, ведь при 
подготовке к исследованию 
того же яблока его тща
тельно вымывают прежде, 
чем поддать анализу. А 
ликвидаторы? В лучшем 
случае поднятое с земли 
яблоко они обтирают об 
одежду и отправляют в 
рот. Где гарантия, что с 
пылевым налетом на яб
локе в организм не про
никнет радионуклид? Та
кой гарантии никто дать 
не может. Вот так бездум
но гробится здоровье.

Например, в прошлом 
году, подчеркну, совер
шенно случайно, к нам на 
СИЧ попало три работни
ка РСУ НПО «Припять». 
Приборы зафиксировали 
повышенное содержание 
радионуклидов внутри ор
ганизма. Оказалось, нака
нуне они отстреляли дико
го кабана, полакомились 
им, а в результате оказа
ли себе медвежью услугу. 
А сколько таких, кто обо
шел СИЧ?

Следует особо остано
виться на бытовой дис
циплине работающих в 30- 
километровой зоне. Все 
чаще на улицах Чернобы
ля, других населенных 
пунктах можно встретить 
людей, одетых в штатскую, 
домашнюю одежду. Поче

му за этим безобразием 
никто не следит? Сегодня 
они ходят в зоне, завтра 
едут в Киев, Донецк, Бе
лую Церковь и пр., разво
зят нуклиды, и это им пре
спокойно сходит с рук. По
том — солнечные ванны 
на загрязненных берегах 
речек и прудов, пикники, 
другие подобные «меро
приятия». К моему глубо
кому огорчению, они ста
новятся для некоторых 
вахтовиков нормой для 
времяпровождения в нера
бочее, да и в рабочее вре
мя.

Работники УЖКХ за
были, что помывочные 
поддоны для очистки обу
ви от грязи, пыли такой 
же обязательный атрибут 
для зоны, как их двойной 
оклад за пребывание в 
этой зоне. Что полив улиц 
и обязательная влажная 
уборка в общежитиях и 
учреждениях не только 
признак хорошего тона, но 
и обязательный элемент 
сохранения здоровья лик
видаторов.

После этого пространно
го монолога я все же по
пытался напомнить Э. Его
рову, что в канун профес
сионального праздника не
лишне сказать что-то под
ходящее.

— Често скажу, — от
ветил Эдуард Михайло
вич, — праздничного на
строения не чувствую. Из
вините. Единственное, в 
чем мы можем заверить 
вас и всех людей, которые 
прочтут эти строки: мы 
по-прежнему будем честно 
исполнять свой профессио
нальный долг с какими 
бы трудностями не стал
кивались, будь-то нашим 
нищенским обеспечением 
или тяжелой обстановкой 
в стране. Мы не забываем, 
на каком важном посту 
стоим.

Виталий РОМАНОВ.


